



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL BANGUILY
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI.

Nueva York, 1.º de MAYO de 1897.

Núm. 348

Dirijase la correspondencia política a E. J. Varona, y la administrativa a E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado, . . . \$6.00
Un semestre, id. id. . . . 3.00
Un trimestre, id. id. . . . 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado, . . . \$7.00
Un semestre, id. id. . . . 3.75
Un trimestre, id. id. . . . 2.25
NUMERO SUELTO. . . 10 cts.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller
de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptúanse el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionales y necesarias en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—JOSE CLEMENTE VIVANCO.

LECCION OBJETIVA

Los extranjeros que aconsejan á España un cambio de política colonial no sospechan, ni remotamente, la imposibilidad de lo que á ellos parece tan sencillo, tan prudente y tan provechoso. En realidad es muy difícil darse cuenta de la petrificación que sufre el espíritu español, cuando no se ha estado por largo tiempo en contacto inmediato con los españoles.

Los hombres que los gobiernan sí conocen á maravilla ese espíritu, refractario á todo cambio, y que, cuando más, se somete á un trueque aparatoso de formas y nombres, que dejan intacta la inmovilidad del fondo. Por eso cuantas veces han anunciado á son de bombos y platillos, como charlatanes de feria, alguna gran reforma en el régimen de sus colonias, el resultado ha sido siempre la más grosera mistificación.

A Inglaterra bastó un amago de guerra civil en el Canadá, para cambiar radicalmente la gobernación del Dominio, pensando cuerdamente, que la paz no se compra nunca demasiado cara; y comprendiendo, todavía con más cordura, que cuando un pueblo entra en fermentación y se dispone á poner en riesgo su hacienda y su vida, es que lo aquejan males que demandan remedios heroicos.

A España no han bastado ochenta años de protesta, de agitación, de conspiraciones y de guerras tremendas en Cuba, para comprender que su régimen político en las Antillas no era adecuado á las necesidades y aspiraciones de esos pueblos, y demandaba un cambio radical que las satisficiera. El desencanto terrible de la Junta de Información costó á España la sangrienta guerra de los diez años en Cuba y las llamaradas amenazadoras de Lara. Diez y siete años de promesas engañosas, de

tanteos fútiles y de mala fe manifiesta, han traído la nueva guerra, que los patriotas cubanos se proponen resueltamente hacer definitiva.

En las dos ocasiones ha tenido España á la mano el modo de practicar, sin riesgo, un ensayo poco costoso, que indicara su disposición á cambiar de conducta, de procedimientos y de organización. Y en ambas ocasiones ha demostrado su absoluta incapacidad y su mala voluntad para emprender ese cambio.

Mientras en Cuba ha ardido la guerra, en Puerto Rico sólo ha habido agitación. No se ha hecho más que iniciar la protesta armada, como para que España no pudiera alegar que había allí un pueblo bien hallado con su régimen de tutela perpetua y de explotación codiciosa. La prudencia más elemental, para exigir lo menos á los pseudo-estadistas de Madrid, parecía indicar que allí debía implantarse un nuevo régimen que contentara á los portorriqueños y sirviera de ejemplo á los cubanos. Pero los gobernantes españoles han hecho las dos veces precisamente lo contrario.

A fines de 1870, á los dos años de guerra violenta en Cuba, el gobierno de Madrid promulgó un decreto, concediendo un principio de descentralización á Puerto Rico. El decreto quedó en suspenso hasta 1873, en que se aplicó, para ser anulado al año siguiente, en medio de una paz octaviana, sin motivo, ni provocación alguna, por parte del pueblo borinqueño.

Ahora, también cumplidos dos años de la nueva guerra que han encendido en Cuba la obstinación y la codicia de los gobernantes españoles, se ha implantado una sombra de reforma en sentido descentralizador en la Antilla hermana. Mas para que tengan portorriqueños y cubanos muestra cabal del espíritu con que se han de cumplir las nuevas leyes, á penas llega el momento decisivo de unas elecciones, el pequeño grupo de los españoles residentes, los famosos incondicionales, comete los mayores desafueros, á ciencia y paciencia de las autoridades, y en unas partes por medio del fraude y en otras apelando á la fuerza, han despojado á los naturales del derecho electoral, y se han alzado con la representación provincial, á sabiendas de que no les corresponde.

Los procedimientos de los españoles de Puerto Rico en las elecciones del día 11, causaran asombro por su osadía, si no lo produjeran mayor por su absurdidad. El apetito de dominación y despojo es tal en esos hombres, que no consideran ni lo crítico del momento en que tratan por todos los medios de satisfacerlo. Su patriotismo no alcanza á ver una línea más allá de su soberbia y de su medro personal. Esos atropellos se cometen por los que se titulan defensores de España, amparados por los representantes de su gobierno, á raíz del levantamiento de Yauco, cuando aún no se han apagado las chispas del incendio, cuando hay patriotas en armas, cuando las cárceles comienzan á llenarse de sospechosos, y cuando las señales de resentimiento y descontento saltan á los ojos del más ciego. Agraviar á una población tan agraviada, cuando su empeño debería consistir en sosegarla y satisfacerla, es conducta de que sólo son capaces los españoles.

A nosotros nada de esto nos sorprende. De sobra sabemos lo que significan las promesas que hace España, cuando se le hunde el suelo bajo los pies. Entonces está presta á darlo todo; sin perjuicio de qui-

tarlo todo, cuando se afirma de nuevo. La lección no es para nosotros. Pero los que tildan á los cubanos por no aceptar la rama de olivo que España hizo ademán de tenderles, vayan viendo los frutos venenosos que produce el árbol de las reformas á la española. En nuestro caso la conveniencia y el deber se unan y sólo tienen una lección que enseñarnos. Nosotros queremos y debemos hacer nuestras reformas. Reformen los españoles su casa, que hartos lo necesitan.

DE CUBA LIBRE

Carta del Gobernador Civil de Oriente
CARLOS MANUEL DE CEBRECO

Con mucho gusto publicamos la interesante carta del celoso é infatigable gobernador de Oriente, que va á continuación:

Tacamára, abril 11 de 1897.

Supongo que mis últimas cartas habrán llegado á tus manos y por ellas sabrás el próspere estado de la Revolución, que acaba de recibir un grande impulso con la expedición del general Roloff en la cual me vinieron tus cartas de 12 de enero (que traía Pepito Marti) y de 24 de febrero que traía el paquete expedicionario. El 22 del pasado recibí el aviso del desembarco de la expedición en Banés. En seguida me puse en camino con mi escolta y sin parar más que un rato en el Masio para hacer el almuerzo y otro en Bigarú para comer, al día siguiente, á las siete de la mañana, me apeaba del caballo, entre los nuevos compañeros que vienen á compartir con nosotros los trabajos y las glorias de la patria, habiendo vencido en diez y ocho horas 25 leguas. Allí tuve el gusto de abrazar al general Roloff, Agustín Agramonte, Pepito Marti, Carlos Agüero, Portuondo y otros amigos y conocidos de New York. Conversé largo rato con el general Roloff el cual me dió detalles de la expedición que es la más grande que haya desembarcado hasta la fecha. Toda se salvó. Con carretas de bueyes y en hombros de la gente, de las Prefecturas más cercanas, á cabo de las cuarenta y ocho horas pusimos en lugar seguro el cargamento. Parte de este lo íbamos transportando en botes por la bahía al fondo de esta, pasando frente al fuerte español del Embarcadero de donde la guarnición nos observaba estupefacta. Desde entonces estamos apoderados de la bahía y todavía el enemigo no ha venido á reconocer el punto. Una vez fuera el material de guerra, acampó Roloff en Cortaderas y yo en Flores donde permanecí cubriendo los caminos de Banés y Samá, pueblo españolísimo en el cual se estaba concentrando el enemigo. No había más fuerza veterana que el segundo batallón de regimiento Peralta que cubría la retaguardia.

Pepito Marti que sin saberlo yo se había incorporado en la marcha, lo mismo que el químico francés Monsieur Carbonne, pasaron la noche conmigo, pero muy temprano los encaminé á Cortaderas para evitar que le sucediese algún percance en mi compañía. Esa noche almorzamos á las once. Mientras estuvimos en las costas bebimos el agua sacada del fango.

Por fin, el día 29 llegó el General Calixto García, de Jiguani, con las fuerzas de Oriente, y de entonces ha sido un desfile continuo de tropas muy bien armadas. Pasé un rato conversando con el General y sus ayudantes, y después, ya relevado de toda responsabilidad, regresamos á este punto á bañarnos y vestimos de limpio, pues ya supondrás el estado en que

estábamos. El General García es muy afectuoso conmigo.

De la expedición me tocó un magnífico revólver de Smith y Wesson, y machetes nuevos para la escolta. También me tocó una gran caja de medicinas, de las que regaló el Benemérito Club Oscar Primelles. La mía tiene dos mil pildoras de quinina más que las otras. Ahora estoy esperando al doctor Socarrás para empezar á vacunar todo el vecindario. Hoy almorzó Matías Vega conmigo. Lo acaban de ascender á General de División.

En flores vi á Periquito Pérez, á Demétrio Castillo y á un sin número de amigos que hacia tiempo no veía.

Además de la fábrica de pólvora que tengo instalada en lugar inaccesible, he formado un taller de rellenar casquillos, montado en condiciones que por lo menos harán valer por tres millones los tiros traídos en la expedición.

Hasta aquí la salud me acompaña . . .

DAMOS á continuación la siguiente interesante carta recibida por el señor Yero — cuya salud podemos decir que mejora rápidamente — y en la que se da cuenta de la última brillante operación llevada á cabo por el general Calixto García:

Jiguani, 14 de marzo de 1897.

Señor Eduardo Yero Buduén.
New York.

Mi inolvidable compatriota y amigo: Aprovechando la partida del correo me decidí á darle cuenta, para su publicidad, del término feliz de la última operación llevada á cabo por el invicto general Calixto García; esto es, en síntesis por la premura del tiempo.

El general Agustín Cebreco había de hacer conducir desde "Ramón de las Yaguas," una pieza de artillería, cuyo nombre de pila es "Cayo Hueso." Esta primera operación era en extremo aventurada, teniendo en cuenta las líneas de operaciones enemigas que había de recorrer y las escasas fuerzas de su División con que entonces contaba, por encontrarse el resto, accidentalmente, á las órdenes de Rabi, esperando un convoy camino de Bayamo.

Esto no obstante, Cebreco ayudado eficazmente del activo y sagaz coronel Vicente Miniet, conduce con las escasas fuerzas dicha pieza con su parque y todo, valiéndose de bueyes apropiados, sin accidentes de ningún género. En esta operación prestó su concurso directo el teniente coronel Francisco de P. Valiente, que mereció elogios.

Unidos la División de Cebreco, cañón y parque al general García, se dirigió la columna cubana engrosada con fuerzas de Perico Pérez y la Brigada de Holguín con Enrique Collazo, que también conducía una pieza («Martí»), hacia las inmediaciones de Jiguani.

Después de dos días de preparativos (construcción de trincheras y colocación de las piezas) se dió principio el día 13 al cañoneo de la plaza por los puntos Norte y Sur. El enemigo atolondrado por el vivo fuego de cañón y fusilería abandonaba los fortines exteriores, merced á los certeros disparos de cañón. El bloqueo era animadísimo. Grandes brechas abiertas por cada disparo eran causa de exclamaciones entusiastas de nuestro bando. El enemigo se defendía desde un castillo inexpugnable — no para nosotros — con un mortero, risa de nuestra gente por su poco alcance. Hubo escenas tristes y actos alegres.

A las siete de la noche un cañonazo extraño era la señal para el asalto al pueblo. Cebreco debía avanzar por la entrada Este; Collazo por la opuesta; fuerzas de Perez por el Sur y Escolta García por el Norte. Después de un silencio

elocuente se oye el extraño estampido y todas las fuerzas enunciadas, ya dispuestas, marchan en orden á cumplir las superiores instrucciones. El coronel Juan Ferrer Coello, apoyado del de igual graduación, Valeriano Hierrezuelo, avanza resuelto hacia el inexpugnable castillo; Collazo avanza con decisión por su lugar designado y el resto de las fuerzas hace cuanto pueden en cumplimiento del deber. A las dos horas nuestros soldados eran casi dueños de Jiguani. Cuatro fortines eran desalojados y ocupados por fracciones de nuestras fuerzas que recogieron hamacas, frazadas y otros efectos, mientras el castillo era asaltado apesar de tenaz resistencia, y hubiera sido sostenido á no ser por una trinchera oculta y muy vecina que defendía al cascarón más bien que castillo. Después de saquear cuanto fué posible y debiendo las fuerzas allí empeñadas acudir á otro sitio en cumplimiento de órdenes superiores — según se dice — terminó la operación con el incendio de gran número de casas. El enemigo, aunque se quedó replegado en las fortalezas centrales de Jiguani, no podrá decir que supo repeler un ataque que, aunque precipitado, le obligará á evacuar la plaza antes de un segundo y más decisivo ataque. Ellos han sufrido bajas considerables, debidas casi todas á la artillería. Nosotros tenemos que lamentar algunas debidas más bien que á determinadas circunstancias á los hechos personales llevados á cabo, movidos por el excesivo entusiasmo. Resultaron heridos de gravedad el teniente coronel José Estable, muerto hoy, enterrado con arreglo á las ordenanzas, y el comandante Buenaventura Ortiz, dos oficiales y tres soldados, muertos un capitán y tres soldados, y heridos menos graves el coronel Hierrezuelo y dos individuos de tropa. Me dicen á última hora que de la Escolta de García y de la brigada de Collazo ha habido tres bajas más.

Sin más cuento siempre con mi aprecio.

M. BALANZÓ.

El doctor Agüero

DESPUÉS de dos años de propaganda activa por las repúblicas andinas, ha regresado á Nueva York, por corto espacio de tiempo, el infatigable Agente diplomático de nuestro gobierno, doctor Aristides Agüero. Los resultados de sus viajes han correspondido al esfuerzo que ha desplegado, nunca abatido ni por las contrariedades, ni por las fatigas.

En esos países, tan unidos al nuestro por la historia y por la sangre, cuyo concurso moral es de tan alto precio para nuestra causa, el doctor Agüero ha encontrado pueblos llenos de simpatías por el glorioso intento de Cuba y prestos al entusiasmo, al oír las hazañas de los libertadores, que les traían el eco de la época heroica de sus próceres. Ninguno halló indiferente, y todos estuvieron prestos á contribuir con generoso desprendimiento á la guerra santa de Cuba, cada uno en la medida de sus fuerzas. El doctor Agüero no cesa de hablar con cariño y gratitud de Chile, donde se trata de la lucha de Cuba, con pasión é interés como de asunto doméstico; del Perú, que se inflamaba con su palabra, como si oyera á un orador de su propia casa; de Bolivia, dispuesta, como un sólo hombre, á responder al llamamiento de un pueblo hermano; del Ecuador, donde no tiene Cuba sino amigos. Donde encontró un cubano, allí encontró un auxiliar poderoso; y donde no, los hombres más influyentes estaban á su disposición, para servir á Cuba. Es necesario oír al doctor Agüero, para penetrar en el corazón de esa América, que los españoles nos pintan ajena á nuestros infortunios, porque sus ministros, que los informan, atienden sólo á la conducta diplomática de algunos gobernantes, ó toman la corteja de los personajes políticos por garantía de amor y buen deseo. El doctor Agüero ha visto y ha sentido que América está con Cuba. Hay allí una gran fuerza, que ha de acabar por mostrarse pujante. La semilla está echada.

PALABRAS DE ORO

AL signor Crispi le hace bien la desgracia, maestra de áureas enseñanzas. Todo lo que olvidó en el poder, parece que se le acordó en la oposición. Consultado sobre la cuestión de Creta, contestó recientemente estas palabras, que suenan tan bien en Europa como en América:

"Siento en el alma que no me sea dado in-

tervenir en la cuestión de Creta. Espero que usted presentará una proposición, oponiéndose á todo proyecto de intervención italiana; ni más ni menos de lo que se acordó por las potencias, en 1860, respecto á Italia.

Inglaterra no impidió entonces á Garibaldi desembarcar en Sicilia. El caso de Creta es hoy el mismo, é idénticas deben ser las obligaciones de Europa. Intervengan en buen hora las potencias, pero en defensa de los pueblos oprimidos, no para mantener un estado de cosas á todas luces insostenible."

Convendría que nuestro amigo platónico, Mr. Sherman, meditase, ahora que está en el poder, esas palabras que tanto se parecen á las suyas, cuando estaba lejos de la cartera. Los fuertes deben su apoyo al derecho. Y el derecho supremo es sacudir la tiranía y salir de la opresión. Crispi recuerda á Garibaldi. Recuerde Mr. Sherman á La Fayette.

BAJAS ESPAÑOLAS

SEGÚN los partes oficiales, durante el mes de marzo el ejército español ha tenido las siguientes bajas en acción de guerra:

Muertos: 1 comandante, 2 capitanes, 4 oficiales y 91 soldados.

Heridos: 3 comandantes, 12 capitanes, 22 tenientes, 1 médico, 2 capellanes y 766 soldados.

Es decir: 47 bajas de oficiales y 857 de soldados.

Agregando á estas las bajas de los cuatro meses anteriores, que publicamos en el número 340 tenemos como total de bajas en cinco meses 1 general, 199 jefes y oficiales y 3 290 soldados.

Desde luego sorprende la desproporción entre las bajas de jefes y oficiales con las de los soldados, prueba de la falsedad de los partes oficiales confeccionados en las oficinas del Estado Mayor, pero aceptamos y nos conformamos con esos datos, porque á pesar del empeño en ocultar la verdad, evidencian como va diezmándose ese decantado ejército de doscientos mil bizarras.

Adelante y siga la farsa, que á la postre veremos donde está la verdad.

Mortalidad entre los españoles

DURANTE el primer trimestre del corriente año han fallecido en los hospitales militares de la Habana, según las inscripciones del Registro Civil, 843 soldados, distribuidos en esta forma: 433 en enero.—237 en febrero.—173 en marzo.

De esas defunciones 217 fueron ocasionadas por la fiebre amarilla; 45 por la fiebre tifoidea; 171 por la disenteria; 38 por la viruela y el resto por distintas enfermedades.

Calculando que en los 50 hospitales y enfermerías militares diseminados por el resto de la isla hubieran ocurrido igual número de defunciones que en la Habana, cálculo que, como fácilmente se comprende está muy distante de la verdad, pues ha de ser mucho mayor el número, tendríamos que solo en el primer trimestre del año actual, en la estación más saludable, ha perdido el ejército español por enfermedades 1.686 soldados ó sean un promedio de 562 al mes.

ENTREVISTA CON EL GENERAL GOMEZ

(Del New York Sun).

Gómez desuella á Weyler. El general cubano pone en evidencia las falsedades de Weyler tocante á la supuesta cobardía de los revolucionarios. Absoluto fracaso de España. Las columnas españolas van dejando un reguero de muertos por toda la Isla. Los revolucionarios están siempre ansiosos por luchar, pero rehusan comprometer su porvenir en una sola batalla de 10.000 cubanos contra 100.000 españoles. El ejército español constantemente hostilizado. Weyler incapaz de obtener éxito en sus operaciones, ni aún con 15.000 caballos en el campo, contra una total fuerza cubana de 12.000 hombres. Los generales españoles.

Cuartel General del general Gómez, inmediaciones de Naranja (Santa Clara), abril 12 de 1897.

El general Gómez está acampado aquí con 2.500 hombres, de los cuales 1.800 están montados. Durante un mes aproximadamente, ha estado operando al rededor de estas lomas y de

las haciendas "La Reforma" y "Juan Criollo", en un área de 20 millas cuadradas poco más ó menos. Una tras otra, todas las columnas españolas han sido burladas por él. é inútiles cuantos esfuerzos ha practicado Weyler para empujarle hacia la trocha, con la mira de cojerle entre dos fuegos.

En varias ocasiones, cuando los españoles han creído estarle persiguiendo y estrechándole contra la trocha, Gómez les ha fogueado inesperadamente por la retaguardia. Todo esto, á pesar de que el ejército español acumulado en la pequeña zona referida asciende cumplidamente á 40.000 soldados.

El antiguo pretexto de que Gómez conseguía escapar únicamente porque toda su gente era de caballería, mientras que sus perseguidores eran solo infantes, ya no puede ser aprovechado por los españoles, cuyas columnas en operaciones contra aquel cuentan actualmente más de 15.000 hombres á caballo. Lo que hay de cierto en el asunto es que durante 12 años de lucha contra España, y aún mientras vivió junto á los españoles en cuyo ejército de Santo Domingo alcanzó el grado de comandante, Gómez ha adquirido tal conocimiento de sus enemigos, que llega hasta á adivinar sus planes.

"Los españoles carecen de originalidad"—decía ayer el general Gómez al Corresponsal del Sun "Gasco y Luque y todos los generales españoles que ahora tengo encima no conocen más que una sola táctica. Ningún general español tiene jamás idea propia alguna, con la única excepción tal vez del general Martínez Campos. Todos, inalterablemente, siguen la antigua rutina, todos dan las mismas órdenes, evitando el combate cuando creen al contrario fuerte y atacándole cuando le juzgan débil, siempre confiando nada más que en la superioridad numérica."

En conversación tocante al carácter general de la guerra de Cuba, el general Gómez hizo las siguientes declaraciones, que, sobre mis apuntes, han sido por él mismo cuidadosamente revisadas y corregidas:

"Considero de necesidad explicar la naturaleza de la guerra en Cuba, á fin de desvirtuar ciertas mentirosas relaciones de los españoles, que pudieran perjudicarnos en la opinión pública extranjera.

"Acusánnos los españoles de cobardía, cuando no transcurre un solo día sin que en cada una y todas las seis provincias en que dividen la isla se verifiquen encuentros importantes. Sus columnas son constantemente acosadas, embestidas y forzadas á abandonar su intento y retirarse. Basta anotar los datos que publican sus periódicos de la capital: por lo bajo, dan noticia de doce encuentros cada día, algunos de ellos con fuego de cañón, otros con desesperada lucha cuerpo á cuerpo, y con un promedio resultante de 100 hombres muertos.

"En dos años de guerra, 36.500 hombres, de ambas partes, han sido muertos, según los informes españoles; y, puesto que no nos hemos sometido, y no queremos someternos, ¿cómo cabe creer honradamente que el ejército libertador no es amigo de pelear?

"Nosotros hemos derrotado á los españoles en diferentes batallas campales, el mayor número de ellas bajo la dirección de aquel magnífico héroe que se llamó ANTONIO MACEO. En varios casos han demostrado los cubanos cómo pueden batir al mejor general español, Martínez Campos, con lo más florido de su ejército.

"Después de desastres semejantes, España envió contra nosotros 170.000 soldados más. Podía hacerlo, porque tiene una población de 17.000.000 de habitantes y todas las facilidades de una nación constituida, cuyos buques no han de temer ningún ataque, mientras que cualquier buque de guerra cubano sería considerado como pirata y ahorcada su tripulación si era aprendida por los marinos de cualquier de esas naciones poderosas que se titulan protectoras de la libertad y de la justicia en todo el mundo.

"Por consecuencia del aspecto que tomaban los sucesos, hebe de modificar mis planes. Sin una continua y abundante provisión de armas y de municiones, procedente del exterior, el ejército cubano no era susceptible de ningún aumento. ¿Para qué sirve tener hombres desarmados? Me ví obligado á despedir más de 10.000 cubanos descosos de batirse, pero desprovistos de armas. El heroico espectáculo ofrecido en Pinar del Río por una partida de cubanos, luchando hasta la muerte, sin más instrumentos que palos y cuchillos,

contra una columna de españoles armados de los modernos rifles y con 300 cartuchos por soldado, es sobradísimo para conquistar la admiración y la simpatía, pero ineficaz para el logro de nuestro único objeto, barrer á Cuba de españoles.

"Conservé, por tanto, en nuestro ejército, exclusivamente los hombres mejor armados y empezó esta terrible contienda que está agotando los recursos de España y aniquilando sus tropas. Cada vez que sale una columna enemiga, es tiroteada y acosada sin descanso por nosotros. El soldado español es cazado como una bestia salvaje. Cada disparo de los cubanos se dirige particularmente á distinto individuo de las filas adversarias. Sus grandes masas de soldados son impotentes contra este método de guerra. Cuantos más hombres son, más castigados salen. Cincuenta cubanos pueden, de tal suerte, hacer estragos en una fuerza española de 5.000 hombres. Siempre regresa el español á los poblados dejando atrás de sí, por los caminos, un rastro de muertos. Así, va reduciéndose su número y creciendo su desesperación.

"¿Por qué no distribuyen sus tropas en pequeños grupos que vengan á batirse? Ya lo han intentado, pero el ensayo sirvióles de lección. En semejante género de guerra, son necesarios un gran valor individual, gran destreza y conocimiento del terreno. Cada combatiente debe sostener constante duelo con un enemigo; y el soldado español, aunque es valiente como soldado, no es lo bastante fuerte, inteligente, ni conocedor del terreno para hacer frente al cubano en combate personal. El español prefiere ir en rebaños de una á otra población, y así los destruimos con mayor facilidad. Cuando yo encuentro una buena posición estratégica, les ofrezco batalla abierta, y, si no reciben algunos miles de hombres de refuerzo, tienen que huir ante la embestida arrolladora del cubano.

"Naturalmente, al General Weyler, le gustaría que yo aventurase en una sola acción el porvenir de Cuba, estando él á la cabeza de 100.000 soldados y yo con 10 ó 12.000; él, con el mejor equipo y armamento de esta época, y yo con 10 tiros escasos por hombre. Ningún valor, ninguna ciencia necesaria para exterminarme en tales circunstancias. La causa de Cuba sucumbiría en el momento en que yo arriesgase tal batalla, y la tiranía española continuaría en Cuba.

"La simpatía del pueblo americano sería insuficiente á restablecer nuestra libertad. Estamos luchando contra fuerzas muy desigualmente superiores. Desamparados del universo entero, nos alzamos solos en frente de una potencia europea. Pero, resueltos como estamos á morir ó ser libres de una vez y para siempre, debemos ser tan cautos como valerosos, puesto que nuestra salvación depende sólo de nuestras propias fuerzas.

"Ya están muy lejos aquellos tiempos en los cuales un Lafayette desenvainó la espada para socorrer á las colonias de América en su lucha por la libertad. El ejército español en Cuba es el ejército europeo más poderoso que haya jamás peleado en suelo americano; pero, ya que no podemos destruirlo en solo un día, lo destruiremos poco á poco.

"CERCANO ESTÁ YA EL TÉRMINO. ESPAÑA, DESANGRADA Y ARRUINADA, NO PUEDE SOSTENER LA GUERRA UN AÑO MÁS. Carece de medios para ello, y por nuestra parte estamos inquebrantablemente decididos á mantenernos sobre el campo hasta la última extremidad. España se está sosteniendo de mentiras. Miente á los banqueros extranjeros cuyo dinero solicita. Miente al Gobierno Americano para evitar el reconocimiento de la República de Cuba. Nosotros no mentamos ni necesitamos mentir. Convinidos de que nuestro destino pende de nuestro propio esfuerzo, dejamos que los hechos hablen por sí mismos: y los hechos son que en dos años ha debido España armar contra nosotros 212.000 soldados y gastar más de \$200.000.000; y por más que ella me presenta al mundo como ya vencido, aquí estoy todavía y alejando siempre iguales esperanzas de triunfo."

SALTO

AL componerse la primera plana de nuestro número anterior ocurrió el siguiente salto en el artículo *La Apoteosis de Grant*, que nos apresuramos á salvar.

Léase de este modo el párrafo final del artículo mencionado:

"Nosotros, aunque tan pequeños ante el coloso, podíamos y podemos pensar también que combatimos con esfuerzo y abnegación extremos por una idea noble y grande; y no tenemos por qué sentirnos extraños en una fiesta, donde se recordaba que lo que da prestigio, realce y significación á las obras humanas, no es su tamaño, sino el espíritu que en ellas se encarna."

ESPAÑA Y EL PEZ MANJUARI

PREDOMINA notablemente en el intelecto español la tendencia irresistible á la farsa y al engaño, pretendiendo á menudo ocultar con estos recursos de la peor especie la impotencia y el crimen. No hay en las determinaciones de aquél un fundamento que parezca racional; todo lo hace al revés; su criterio es un criterio enfermo, primitivo, atrasado. Realiza sus funestos é incomprensibles planes en contra de los dictados de la ciencia, de la experiencia y del buen sentido. Y, lo más curioso del caso es que, salvo hechos contadísimos, bien puede decirse que de idéntico modo al más estúpido é ignorante individuo de Estremadura ó Galicia, opina el famoso Cánovas. Si en cuanto al movimiento científico en general anda España bien rezagada, en lo referente á régimen político y administrativo es cosa que pasma. No ha muchos días me recordaba con oportunidad el ilustre compatriota R. M. Merchán que, "con razón decía Montesquieu que España y Turquía han sido condenadas á servir con su estancamiento de lección al resto de Europa, para que aprendan en ellas las consecuencias de los gobiernos torpes."

Su manera de ser se conoce bien; y, sin embargo, con frecuencia reflexionamos sobre el mismo asunto que es sin duda una gran pesadilla para los hijos de la América latina al contar por desdicha con ese terrible factor hereditario. Cada día se presenta un nuevo dato en apoyo de lo expuesto: el anuncio de la evacuación de las tropas reales por estar casi pacificada la isla, en los momentos de alcanzar mayor poderío la gloriosa revolución, no admite paralelo; mas, ya observaremos, y quizás pronto, como en la comedia infame que España representa, las actitudes de los personajes se van rectificando á medida que se acerca el desenlace; y día llegará—ya se ha escrito—en que los ministros españoles vestidos de gala irán cada 24 de Febrero, á felicitar, en nombre de la ex-madre patria, al Presidente de la República de Cuba por el aniversario del grito de independencia que dió origen á la emancipación colonial.

Por lo mismo que España se aparta del orden regular de los sucesos, no es tan fácil hallarle puntos de comparación. Así resulta, en efecto, con todo lo que es excepcional. España, petrificada en las ideas de la Edad Media, es, permitaseme la frase, un fósil viviente. No puedo pensar en ella sin que me venga á la mente la historia de un pez con quien guarda analogía. Me parece que no hay que forzar mucho el símil. Vamos, pues, á verlo.

Todavía existe y precisamente en Cuba, en sus lagunas, en las aguas dulces ó salobres, un pez llamado vulgarmente *Manjuari* (familia de los *Lepidosteos*) que respira á un tiempo por bronquios y pulmones, duras escamas le cubren el cuerpo y mide un metro de longitud. Este animal, y hé aquí lo importante, es contemporáneo del ictiosaurio, cuya existencia fué en el período secundario de la tierra; de esa fecha á nosotros han pasado millares ó millones de años.

La evolución social y moral, lo mismo que el gradual desenvolvimiento de los seres es un hecho hartamente comprobado por la ciencia; pero, hay civilizaciones que han sufrido una detención, como también se encuentran organizaciones antiguas cuyas formas han persistido á través de las edades del globo. España se detuvo en su marcha, se petrificó, como el *manjuari* ha permanecido sin alteración en el transcurso de los siglos, llegando á constituir una excepción para el mundo de los vertebrados; y excepción es España con respecto á la vida social y política moderna. Los españoles de hoy son los mismos españoles de los tiempos pasados; la España de las postrimerías del siglo XIX es la misma nación del siglo XV; tiene las mismas ideas, usa ahora como entonces de los mismos bárbaros procedimientos. De nada vale para ella la experiencia de la historia, cuya enseñanza no utiliza. Y así como morfológicamente el cocodrilo ha sucedido á ictiosaurio, el elefante al mastodonte y el caballo al hiparion, así también en el orden moral y social la civilización ha ido adelantando y sustituyendo las viejas doctrinas por los nuevos moldes.

Ah! pero el *manjuari*, en contra de las constantes transformaciones, continuó siendo *manjuari*; de igual manera que España en medio del engrandecimiento de los otros pueblos ha

persistido con las ideas de la Edad Media; no se ha modificado; su estructura cerebral no ha mejorado, del mismo modo que el *manjuari* con sus resistentes escamas vive hoy sin cambio alguno. España es, en el concierto de las naciones cultas, lo que el *manjuari* entre los organismos actuales. Y lo peor es que más puede creerse que la morfología del pez se modifique y transforme, á esperar variaciones en la decrepita Iberia; está, según parece, fuera de la acción de su voluntad el despojarse de esa triste condición que la ha sumido en la desgracia eterna!

Por ley de asociación al referirme á España, me viene siempre al pensamiento el *manjuari*. ¡Se parecen tanto! *Son los dos fósiles supervivientes que tiene Cuba*. Cuando esta sea toda libre es preciso sacar de las lagunas al otro fósil que queda y entregarlo al naturalista para que descifre las incógnitas que entraña su organización. ¡Desaparezca de Cuba todo lo que represente el estancamiento ó el retroceso, ya sea en la vida orgánica ó armónica, más compleja y elevada!

DARSITESI.

Abril de 1897.

LA FUNCION BARALT

LA troupe lírico dramática de nuestro querido amigo el doctor Baralt no podía, indiferentemente, oír que en Ceuta eran tratados los deportados cubanos á la española sin que el cuadro hiciera algo práctico por ellos.

Al efecto, á beneficio de esas víctimas de su amor á Cuba, ha anunciado una función cuyo programa es el siguiente:

CARNEGIE LYCEUM THEATRE
Lunes, mayo 3 de 1897. — A las 8 en punto.

19.—"EL VECINO DE ENFRETE."
Comedia en un acto y en verso, de Eusebio Blasco.
ROSALÍA..... Srta. Francisca Molina.
D. PACA..... Srta. Consuelo Barranco.
ANTONIO..... Sr. W. Villaurrutia.
VICENTE..... Sr. Francisco Chacón.

"LAS CODORNICES." (Vital Aza).
D. TOMASA..... Srta. Adelaida Baralt.
CLARA..... Srta. Leonor Molina.
EL SR. DE GARCÍA..... Dr. L. A. Baralt.
DR. FACUNDO..... Sr. W. Villaurrutia.
ANDRÉS..... Sr. Roberto Fernández.
JUAN, criado..... Sr. Pedro Crespo.

MUSICA CLÁSICA.

Zarzuela en un acto de José Estremera.
Música de Chapi.
PACA..... Srta. Blanca Z. de Baralt.
CUCUFATE..... Dr. L. A. Baralt.
DON TADEO..... Sr. A. Gálvez Guillén.

VELADA DEL CLUB "MERCEDES DE VARONA"

A las nueve—cuando á los marciales sonos de un himno guerrero aparecieron los niños del Grammar School número 54, que fueron calurosamente aplaudidos por la admirable precisión con que ejecutaron un *gun drill*—no había un asiento desocupado en el espacioso *Webster Hall*, donde celebró el pasado 26 su anual velada y baile el benemérito Club cubano *Mercedes de Varona*.

Los dos distinguidos *amateurs* señores Agramonte y Kunz, acompañados al piano por el celebrado maestro señor Emilio Agramonte, recogieron gran cosecha de aplausos en el precioso dúo que cantaron, así como la graciosa niña Edna Heine—una verdadera monada—también muy aplaudida sobre todo cuando apareció vestida de jugador de *foot ball* cantando una satírica canción en contra de ese juego tan de moda en este país.

Después del solo de violín por el señor Pfallver—un *virtuoso*—tuvimos el placer de oír y aplaudir á la bellísima señorita María González en unos difíciles variaciones de Proch.

La elegante damita fué tan calurosamente aplaudida como la gentil *Nina* Agramonte en su recitación que nos encantó. Trás un bonito dúo por la señora y el señor García, tocó en turno á Miss Marie L. Brackman que en el *Non fin mesta* cautivó á la concurrencia.

El *Cuban Flag Drill* fué un *success*. Cuando aquel montón de bellezas aparecieron en el escenario vestidas de banderas cubanas, cubiertas las rubias y morenas cabecitas con los clásicos sombreros de yarey y empuñando en la diestra la tricolor enseña, el público subyugado las recibió con una triple salva de aplausos que se convirtieron en franca ovación al entonar el himno de Bayamo.

Después de la velada, el baile que duró hasta las tres de la mañana.

Al felicitar al benemérito club *Mercedes de*

Varona por la brillantez y corrección de la fiesta, hacemos extensiva nuestra felicitación á aquellos que tomaron parte graciosamente en ella y muy particularmente á todas y á cada una de las distinguidas niñas—en su mayoría extranjeras—del *Cuban Flag Drill*.

C. R. VILLAVEVERDE.

New York, abril 1897.

DISCURSO DEL DR. BARRERO

(Continúa).

Y este fué nuestro caso en aquel día: aquel, no fué un caso común, análogo á tantos otros, que registran los anales del crimen: no fué allí, meramente, violada en un hombre, por otro hombre, la justicia, sino conculcados de un golpe y de una vez para siempre, sus principios en el pueblo de Cuba por los peninsulares, ávidos de sangre cubana, y no de otra sangre! A un grupo humano pertenecían todos los verdugos; á otro grupo todas las víctimas: de un lado estaba la embriaguez feroz del odio ciego, que no necesita sino fútil pretexto para desbordarse y matar; del otro lado la candorosa confianza de la juventud, que sonríe, inconsciente acaso, á la vida; de un lado la vieja Metrópoli, cubierta de sus enmohecidos arcos militares, atormentada por la eterna pesadilla de la desmembración de sus dominios: de otro lado, la joven colonia, en camino de las aulas universitarias, ávida de saber, poblada la mente de generosas, pacíficas aspiraciones! España de un lado, ardiendo en ira, con el hacha afilada en las trémulas manos; del otro lado, Cuba inerme, maniatada, con el cuello virgen preparado á recibir el golpe mortal!

¡Y lo asestó sin vacilar la despiadada madrastra!... Y porque fuese más certero, pidió en aquella hora, aciaga para nosotros, prestadas sus fuerzas á todos los peninsulares residentes en Cuba; y todos concurrieron con ella á la perpetración del crimen; y no faltó uno á aquel festín de sangre: el Gobierno, los institutos armados, la prensa toda, todo el pueblo; peninsulares todos; que es decir, *extraños todos al país; forasteros todos*, fueron al lugar del suplicio á mojar su dedo en la sangre del criollo, como hubieran querido sumergir sus cuerpos en un lago tibio, formado por la sangre, así también derramada, de todos los hijos de Cuba!

Este trágico suceso encierra y compendia la historia de la colonización de nuestros malhadados padres en América, y dá al mundo la medida de la capacidad intelectual y moral de España. Su espíritu, petrificado dentro de los estrechos moldes en que vació la embrionaria conciencia humana la tenebrosa Edad Media, es hoy, por singular hecho atávico, el mismo que presidió á la conquista devastadora de la América. Extinguidos en Cuba los naturales, que murieron al filo de la espada del conquistador, *soldado*, la España actual; la España de los *mercaderes*, juega con nosotros los cubanos, que somos los hijos y herederos de los descubridores, al juego sangriento de las conquistas, y nos sacrifica con la misma ciega crueldad con que exterminó un día á los Siboneyes.

Pone hoy la planta en Cuba el peninsular como asentaría el pié en tierra conquistada, y conquistada á una raza inferior, con la cual no tiene que contar para nada. Diríase, al ver llegar á nuestras playas á un militar ó á un empleado, que son hombres del tiempo de Velazquez; y si resucitase en nuestros días, y para solo ello, un Vasco Porcayo de Figueroa, podría partir con cualquiera de sus paisanos recién llegados, como en los tiempos de la conquista: uno sería su nivel moral, uno su concepto del dominio de la tierra y del hombre su habitador.

Todo peninsular, el más oscuro, cree tener una heredad en Cuba, y siente que se le restituye un bien de que estaba desposeído, cuando de alguna manera, siempre fácil, entra en posesión de la tierra que le estuvo *ab initio* prometida. Y todo lo convida á ello: el falso concepto que tiene de la colonización: la incondicional protección que el gobierno presta aún á los intereses más bastardos del torpe colonizador, que vive con él en consuetudinaria complicidad de todos los instantes: como *comerciante*, para defraudar siempre los intereses de la hacienda pública: como *empleado* para defraudarla en otra esfera y más cómoda y fructuosamente, acaso: como *militar* para obtener rápido ascenso; y como *hombre*, y siempre, y en todas ocasiones, para sentirse superior al hijo del país, al desheredado hijo de Cuba.

(Continuará.)

NUEVO CLUB

Club "Joaquin Castillo Duany."

Señor Director de PATRIA.

Esperamos de publicidad en el órgano oficial del Partido Revolucionario Cubano, que de acuerdo con las bases del mismo se ha formado un nuevo club patriótico cuyo nombre es: *Joaquin Castillo Duany*, siendo la Directiva: Presidente, señor E. Mederos.—Vice, señora E. de Fusté.—Tesorero, doctor F. Zayas.—Vice, señora E. de Gaunard.—Vice secretario, señor P. Gaunard.—Vocales: señoras de Ramirez Ovando y de Rodriguez, señoras Rivero y Riera y los señores Dr. Plá, Aranguren, Valdés, Zéndegue y Tortosa.

Le anticipa las gracias y lo saluda en Patria y Libertad.

FREDESVIDA SÁNCHEZ,
Secretaria.

Tampa, abril 24 de 1897.

NOTICIAS DE LA GUERRA

LOS últimos telegramas que publica la prensa de esta ciudad referentes á la guerra de Cuba manifiestan la gran actividad desplegada por los patriotas en todas las provincias de la Isla.

El *Herald*: El combate entre los españoles y los fuerzas mandadas por el general Rodríguez en las lomas del Purgatorio, Habana, y que había sido anunciado como otra *victoria* española, ha resultado todo lo contrario. Los españoles cayeron en una emboscada. El general Castillo llegó oportunamente, y después de cinco horas de combate, fueron completamente derrotadas las tropas realistas, perdiendo entre muertos, heridos y prisioneros 280 hombres.

De Santiago de Cuba comunican que doscientos voluntarios mandados por un sacerdote y un médico prominente se unieron á los cubanos.

Banes continúa en poder de los cubanos. Tres mil patriotas aguardan allí el ataque de los españoles. El gobierno español ha enviado á ese lugar cuatro cruceros, algunos cañoneros, y ha ordenado un desembarco de fuerzas.

Esto causa gran ansiedad. Weyler ha vuelto á la Habana sin haber realizado otra cosa que fechorías en su excursión por las Villas. Se dice, según el *Herald*, que marchará para España. Su hijo se embarcará el 30 de este mes.

Mr. William y Calhoun, saldrá para Cuba el próximo lunes. Va enviado por el Gobierno de Washington para investigar el caso del desgraciado doctor Ruiz.

El *Sun* da cuenta de la gran victoria obtenida por el general Calixto García cerca de Guamo. Una columna española de dos mil hombres fué completamente destruida por la dinamita de los cubanos. El parte español confiesa que doscientos hombres fueron volados. El general Rey, que mandaba las fuerzas, ha sido llamado por Weyler á la Habana.

Este hecho ha causado sensación inmensa.

El *Sun* reproduce párrafos espeluznantes de una carta de un oficial español en la cual se relata lo ocurrido. El suceso fué una verdadera hecatombe. La dinamita tiene aterrorizados á los soldados españoles.

El *Herald*: "Madrid, abril 29. La Reina Regente, en Consejo de Ministros, celebrado hoy, ha firmado un decreto disponiendo la aplicación de las reformas acordadas para la Isla de Cuba.

Esto obedece á haberse recibido un mensaje del Capitán General Weyler anunciando que la parte occidental de la Isla está completamente pacificada.

Después, la Reina Regente sintióse indispuesta. Está sufriendo un ataque de nervios."

¡ El caso no era para menos !

La Banda Mexicana

EN la noche de mañana, domingo, la Banda de Caballería Mexicana dará en concierto de despedida en la Academia de Música, de esta ciudad.

Los precios son populares y el programa escogido.

Asistirá el Consul mexicano y su distinguida familia.

SECCION DE ANUNCIOS.

HEARN

WEST FOURTEENTH ST. NEW YORK
20, 22, 24, 26 y 30 Oeste Calle 14.

Es la tienda de ropas más popular de Nueva York.

TODO LO QUE PUEDE PEDIRSE EN GÉNEROS é inmenso surtido de los innumerables Artículos de Fantasia que se encuentran en los grandes establecimientos.

No pagamos comisión á Agentes ó Intérpretes. Nuestros precios son más bajos en Artículos de Primera Clase que los de cualquier otra casa de Nueva York.

— PRECIO FIJO —

Los compradores españoles encontrarán intérprete en nuestros establecimientos que los atenderá personalmente en todos los departamentos.

VENTA.

Por ausentarse su dueño, se vende con ó sin muebles que contiene, una casa de tres pisos moderna y recientemente reedificada, situada en la parte más alta y al Este de esta ciudad, á dos cuadras del

PARQUE CENTRAL
y Quinta Avenida.

Para otros pormenores dirigirse á

U. S. TANCO,
101 East 92 Street.

MELADO SUPERIOR
DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas. Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agría.

No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.

Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes." Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la traspiración y ayuda á curar los catarros.

Se vende al detalle en todos los establecimientos de víveres finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

¡Al Machete!

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

LA ANARQUIA ESPAÑOLA
y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de

25 CENTAVOS

el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

GOSMOPOLITAN

RESTAURANT DE

J. J. EGUIGUREN & Co.

No, 12 Stone St.

PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA

A TODAS HORAS A LA CARTA

VINOS DE TODAS CLASES

SERVICIO DE PRIMERA CLASE

PRECIOS MODICOS

ENSAYOS POLITICOS

— POR —

Rafael Serra.

De venta en 122 W. 33d St. y en la Imprenta América, 284 Pearl Street, á 50 cts. ejemplar.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD

684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

De Lima & Adams

PROPIEDAD RUSTICA Y URBANA.

Hacemos toda clase de seguros sobre la propiedad, y ofrecemos la cuota mínima como no puede ofrecerla ninguna Compañía. Ofrecemos, también, á la colonia hispano-americana, toda clase de rebajas y los tipos más reducidos que pueden darse en seguros contra incendios y en las mejores compañías.

Para convencerse de ello acudir á

DE LIMA & ADAMS,
REAL ESTATE AND INSURANCE,
1662 Amsterdam Avenue, NEW YORK.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.
F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 5323, New York

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas.

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free,
Ancestors would rise from their graves.

Donadas por los autores.

Delegación, 56 New St.—Room 6.

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA

— POR —

ENRIQUE JOSÉ VARONA.

I
Período colonial.

II
Período revolucionario.

De venta, á 20 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la Imprenta América, 284 Pearl Street, N. Y.

La Política Cubana de los Estados Unidos.

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club José MARTÍ, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la Imprenta América, 284 Pearl Street á 25 centavos ejemplar.

NUEVO SALON DE BARBERIA

DE

EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN

AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.

Key West.—Box 87.—Thomas 512.

Café "La Patria": Duval St.

Café "El Campesino": Front St.

«Cuba y Puerto Rico». «El Liberal».
«La Doctrina de Martí». «El Imparcial».
«La República Cubana». «El Nuevo Régimen».
«Heraldo de Madrid». «La Moda Elegante».
«El País». «Don Quijote».

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 56 New St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

TRONCOSO - HOUSE

CASA DE HUÉSPEDES.

LOS MAS BAJOS PRECIOS DE LA CIUDAD

Habitaciones y departamentos con asistencia completa.

COCINA CUBANA

y toda clase de comodidades para familias.
GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

204 West 25th Street. NEW YORK.

HUBERT DE BLANCK,

PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 78 W. 92nd STREET.
NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE
A. MARQUEZ

VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.
Sanwich de todas clase. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.
Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.

(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS DE CADA MES,

EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO.
Manuel Andrade.
32 Platt St., N. Y.

R. M.
Remigio Lopez
86 Beaver St., N. Y.

Museo Eden

23rd St. entre 5th y 6th Ave.

EL MUNDO DE CERA

GRAN CONCIERTO

DE DIA Y DE NOCHE.
DIAS FESTIVOS.

CINEMATOGRAFO

SE EXHIBE CADA HORA
EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS.

Un maravilloso, bello y perfecto grupo de Cera se exhibe actualmente, que representa el esfuerzo de Cuba por conquistar

LA LIBERTAD Y LA INDEPENDENCIA.

Martí,
Maceo
y Gómez
EN TAMAÑO NATURAL.

Admisión: 50 cents.—Domingo: 25 cents.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurantes franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO
\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.
Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

"La Revolución de Cuba y las Repúblicas americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas. Los pedidos deben dirigirse á la Imprenta América, 284 Pearl Street, acompañando su Cada ejemplar vale 25 centavos.